

ZONZAMAS, UN VERTEDERO CON MUCHA HISTORIA

Zonzamas está enclavada en una de las zonas más antiguas de la isla de Lanzarote, entre los pueblos de San Bartolomé y Tahíche, sobre una meseta arenosa.

Para Lanzarote representa los orígenes históricos de la población, pues allí vivieron nuestros antepasados dejando diversos testimonios de su cultura. En Zonzamas convergen un conjunto de yacimientos arqueológicos de diferente naturaleza y que tiene en común la ocupación de un espacio continuado y que representa una unidad geográfica y cultural: cavidad natural, estructuras artificiales de diferentes tipologías, casas hondas, tagoror, grabados rupestres, quesera, maretas, material arqueológico en superficie (estelas de piedra labradas, placas basálticas talladas, ídolo antropomorfo, piezas de la industria cerámica, lítica, ósea y malacológica), etc.

Sin embargo, se ha despreciado todo este bagaje histórico y cultural, y contra los deseos de la población que se manifestó por diversos medios, se instala en 1971 el vertedero de basura insular en el cráter de la Caldera de Zonzamas o Caldera de las Raíces. Los políticos decidieron que no había mejor sitio en la Isla que situar el vertedero de basura en un enclave arqueológico emblemático y de grandes valores.

Por otro lado, en diversas ocasiones han tratado de hacer un Museo de Sitio y un Museo arqueológico insular e iniciado obras, que al poco tiempo se han paralizado, pero los vertidos de basura han continuado y así tiene previsto continuar hasta el año 2017.

Se trata de denunciar este atentado permanente contra nuestra cultura y dignidad, a fin de concienciar y movilizar, no sólo a la población de Lanzarote y del Archipiélago Canario, sino también a toda la comunidad Amazigh, que vive en nuestro continente y en el resto del mundo. Nuestro objetivo es que Zonzamas vuelva a ser recuperada y mostrada como un trozo de nuestra historia. Para ello se solicita:

1. Que toda la zona de Zonzamas sea reconocida como una unidad geográfica y cultural en la que convergen un conjunto de yacimientos arqueológicos de diferente naturaleza que representan los orígenes históricos de nuestro pasado Amazigh.
2. Que se cierre de forma inmediata el vertedero insular de Zonzamas y la urgente necesidad de buscar otra ubicación para los vertidos, así como la total recuperación del espacio dañado como patrimonio cultural y natural de Zonzamas.
3. Que se plantee ante la UNESCO la revisión por parte de este organismo del título de Lanzarote como Reserva de la Biosfera, si el Cabildo Insular y el Gobierno de Canarias no cierran el vertedero y recuperan la totalidad del espacio.

Resumen de la comunicación presentada por la Asociación para la Defensa del Patrimonio Cultural y Natural de Lanzarote "Fayna-Zonzamas" en la Primera Asamblea General del Congreso Mundial Amazigh celebrada en Tafira (27-30 agosto de 1997).